

Política Internacional Americana

El problema de Tacna y Arica

El Gobierno de la Casa Blanca ha roto por fin el profundo y largo silencio en que se ha mantenido, desde su fracaso en el plebiscito de Tacna y Arica.

Aún mantenemos frescos en nuestra memoria los vanos e inconscientes esfuerzos hechos en Tacna y Arica, para realizar un plebiscito parcial, por dos generales norteamericanos disfrazados de diplomáticos.

Ese fracaso del Gobierno de los Estados Unidos tenía necesariamente que venir.

¿Cómo era posible que los mensajeros de paz y concordia entre dos pueblos, fueran nombres de espada?

¿Y qué podían esos mensajeros pertenecientes a una raza distinta, no conociendo el idioma ni las costumbres de esos dos países?

¿Más aún cuando sólo tenían ligeras informaciones del litigio que se ventilaba?

Pershing y Lassiter tenían que ir forzadamente a un fracaso absoluto.

Después de esto el Gobierno de la Casa Blanca se había quedado en completo silencio, y parecía que se hubiera dormido sobre el lecho de hojas secas de su derrota política.

El cable con sus vibraciones nos avisa que ha despertado.

El Secretario de Estado Mr. Kellogg ha enviado un memorandum a los gobiernos de Chile y Perú haciéndoles una proposición.

Comienza Mr. Kellogg por renovar sus deseos y sentimientos de consejero amistoso y neutral, a fin de buscar una solución al litigio.

El texto de la proposición ya es suficientemente conocida, pues ha sido publicada por todos los periódicos.

En resumen, Estados Unidos propone a Chile y Perú ceder el territorio en disputa de Tacna y Arica a la República de Bolivia y a perpetuidad.

Por esta cesión Bolivia deberá pagar una indemnización, incluyéndose el valor de las obras públicas, y mejoras hechas por ambas naciones en el territorio traspasado.

Chile y Perú deben negociar entre sí una división equitativa de esta indemnización, ofreciendo los Estados Unidos hacer la división, si ambas naciones así lo solicitan.

Estos son los puntos principales de la proposición del Gobierno de la Casa Blanca.

A mi juicio personal esta propuesta viene a hacer pedazos el Tratado de Ancón, que el gobierno norteamericano aceptó como base inamovible de discusión.

Aparte de esta grave consideración que no se puede ni debe desconocer, esta gentil y amable proposición sólo favorece al Perú y a Bolivia, aliados en las tristes y sangrientas jornadas de la guerra de 1879.

Que Bolivia tenga una salida al Pacífico, es muy justo y muy noble, pero que el Perú venga a usufructuar todo el cuantioso gasto que le ha demandado a su Erario el envidiable adelanto en que se encuentran hoy en día Tacna y Arica, no es honrado, no es justo, ni es equitativo.

Es un punto de derecho, que la sana razón lo muestra descarnadamente.

Después del pago de Bolivia, ¿qué división equitativa se puede hacer entre Chile y Perú de todos los millones invertidos por Chile únicamente y durante tantos años en el

progreso material y adelanto espiritual de Tacna y Arica?

Absolutamente ninguna.

Fuera de lo ya dicho debemos considerar también la situación en que quedan los habitantes del territorio en discusión.

La proposición dice que se resguardarán sus derechos.

¿Qué clase de derechos? ¿Sus derechos civiles o materiales?

Ambos van unidos.

El Departamento de Estado norteamericano en su afán de salir airoso de esta situación, quiere tratar como a mercaderías a ciudadanos libres e independientes.

La parte cuarta de la proposición es interesante... y casi infantil.

Dice a la letra:

"El promontorio denominado Morro de Arica se pondrá bajo jurisdicción de una comisión internacional, como memoria al valor de Chile y Perú".

Esto es como convertir una tragedia en paso cómico.

El legendario Morro de Arica bañado por la sangre de los héroes de dos naciones en lucha, coronarlo con las banderas de países extraños a aquellas jornadas, que costaron tantos sacrificios y tantas lágrimas.

Hasta estos momentos los Gobiernos de Chile y Perú aun no contestan la proposición en los Estados Unidos. Solamente Bolivia—como es natural—se ha mostrado satisfecha.

J. PEÑA CASTRO

En el Congreso se inició la discusión del empréstito

Debate entre el señor Ministro de Hacienda y el diputado señor Alvarado Quirós

Ayer se inició en el Congreso la discusión del informe de la Comisión de Hacienda sobre el Empréstito y con este motivo hubo un interesante debate entre el Sr. Ministro de Hacienda y el Diputado señor Alvarado Quirós.

En el comienzo de su discurso el Sr. Ministro señaló la importancia del negocio, manifestando que la operación que se trata de realizar es de alta trascendencia económica para la República. Dijo que el Congreso debe proceder con atención a todas las causas, directas e indirectas, que le imponen.

«Calificó de incompleto el estudio de la Comisión de Hacienda; no se analizan en él todos los puntos del contrato; los diputados dictaminadores han procedido ajustados a un criterio meramente personal, sin contemplar el aspecto nacional del asunto;—agregando—ahora serán los cuarenta y tres diputados que integran la Cámara, los que participarán en el examen del negocio y espera que lo hagan con estudio verdadero y a conciencia.

La operación del empréstito está unida a otros problemas econó-

micos del Estado; si se rechaza quedarán destruidos completamente los planes y proyectos del resurgimiento económico que se ha impuesto el Gobierno llevamos cabo; entre los que están el de la creación del Crédito Agrícola.

En la institución fomentará el trabajo, estimulará el progreso, matará la usura; colocará a la nación en una situación que será envidiable.

«Debemos crear una patria más grande, más fuerte, más rica y más próspera y el Congreso debe estar con la política reconstructiva del Gobierno. El Ejecutivo,—advirtió—espera que los señores diputados contemplando las cosas en su verdadero valor y mérito, adopten esa conducta que es la conveniente, la científica y la patriótica.»

El Sr. Alvarado Quirós hizo presente que le resultaban de orden sentimental los argumentos del señor Ministro.

No cree en las bondades del señor Ministro.

EMPRESTITO

«Indicó que la diputación agrícola no hace política de esta situación, como no la ha hecho jamás en las cuestiones de Estado de importancia en las que, por lo general, siempre ha patrocinado la política económica del Presidente Jiménez. Cita casos corroborando el fundamento de esa circunstancia.

No se puede acusar a la dipu-

tación agrícola,—agregó—de que en negocios de importancia para el país haya hecho aquí política obstruccionista. Hemos siempre laborado de manera honrada y sincera».

Dijo que los costarricenses, cautelosos y prudentes, no admiten la tesis del señor Ministro.

«Como tales compromisos financieros en el exterior, el solo caso de una posible baja en los precios del café, sería más que suficiente para colocar al país en una situación apurada; y eso puede ocurrir fácilmente a la hora menos pensada; ¿qué desahogar, pues, el peligro?»

Recordó el orador lo de aquella sentencia bíblica: después de las siete vacas gordas vienen las siete flacas; hemos tenido algunos años de bonanza económica por los buenos precios del café, puede venir ahora varios de crisis, y hay que estar siempre preparados para abordar esas situaciones.

Y hay que pensar también que en tales circunstancias económicas, sería imposible acudir al aumento de las contribuciones, puesto que las actuales resultan ya demasiado fuertes y pesadas para los contribuyentes.

«Este empréstito norteamericano obligaría a la nación a nuevos y serios sacrificios; esto es indiscutible. ¿A qué llegar a ellos? No veo, no encuentro yo la necesidad de colocarnos en tan peligrosa situación.

El orador hace referencia a las deudas de la República en el ex-

terior, que con el nuevo empréstito alcanzaría a unos 20 millones de dólares, para demostrar los graves riesgos que correría la República embarcándose en semejante aventura.

«¿Qué las rentas producen bastante? Certo es; pero pueden disminuir; ¡el precisamente lo peligroso del caso; no debe modestificar esos peligros; debemos obrar con la mayor cautela y superior prudencia.»

Censuró la conducta de aprecio de los banqueros para que el Congreso declare inmediatamente en este negocio: concédan días no más de plazo; los franceses concedieron cuatro meses de tiempo para que la República se resolviera en lo del Empréstito francés, y los ingleses tres.

«Después dijo: deseaba ayudar al señor Jiménez a cumplir su promesa de construcción del muelle de Puntarenas pero sin comprometer la República. En Cuba la baja del azúcar trajo por consecuencia el desahuste económico de aquella floreciente República. Inmediatamente banqueros americanos ofrecieron un empréstito de 100 millones de dólares cuya suma es relativamente pequeña dada la riqueza de aquella República; sin embargo el Congreso rebajó la proposición y sólo aceptó la mitad, es decir, 50 millones; ese mismo camino es el

que indica nuestra Comisión de Hacienda».

El señor Ministro de Hacienda continuando sus observaciones y refiriéndose al promedio del tipo de interés del empréstito dice:

«Señala la Comisión de Hacienda un 9 por ciento; yo ratifico y digo, es el del 8.75 por ciento.

Determina punto a punto, todas las economías que hará el Estado reduciendo su deuda interna, repitiendo a ese particular los números ya bien conocidos, en intereses @240,000 anuales, con una reducción en los presupuestos de cuatro millones de colones y un sobrante en mano, de cuatro millones y medio.

Luego se extiende en consideraciones acerca de los beneficios que ofrecería a la nación el establecimiento de un Banco Agrícola Hipotecario, lo que vendría como complemento de la operación del empréstito. En este extremo de su exposición el señor Ministro fué amplio en razonamientos.

Luego tocó otro aspecto de importancia de carácter político-social; el que se refiere a la abundancia de trabajo en beneficio de las clases pobres; punto ese que el señor Selig dominó de manera admirable; obteniendo diferentes ovaciones y aplausos del público que ocupaba las bancas.

Refiriéndose a los peligros apuntados por el diputado señor Alvarado Quirós, dijo que esas apreciaciones eran de carácter puramente sentimental, de ocasión

para obtener aplausos del público, pero no para presentarlas como argumentaciones serias en asunto de la importancia y trascendencia del que se trata.

En estos asuntos de Estado deseamos llevar en alto el corazón; yo, de mi parte, siempre lo llevo muy alto en todos los casos de mi actuación administrativa. Esta contestación, hecha con banqueros norteamericanos, no entra en ninguna clase de peligros; peligros que si habría realizada ella con naciones extrañas, porque los Estados Unidos procurarán siempre mantener los principios de la Doctrina de Monroe».

Invitación

Hoy, a las siete de la noche, en "La Esquina" se electurará una reunión de los Partidos Reformista, Agrícolas y Republicanos Históricos en la que los afiliados a estas tres poderosas agrupaciones oírán la palabra de escogidos oradores de San José y se les informará del entendimiento hecho por los citados Partidos para votar por una sola Papeleta Municipal bajo el nombre de "Agrupación Juntos".

Se ruega a todos concurrir a esta reunión.

La Uruca 4 de diciembre de 1926

LOS PENSADORES

AMOROSA pensamiento a mis labios; —Lo que yo quiero no es la libertad, sino tu cariño. ¿Casarnos? ¿Para qué? ¿Para darte por seca y rigurosa obligación lo que por libre y complacido albedrío quiero que sea tuyo? ¿Para mermar a la pasión el encanto de la espontaneidad? ¿Por ventura serian entonces más cariñosos tus besos, más prietos tus abrazos? ¿Tendremos mayor firmeza en la confianza, ni más brava abnegación en la desgracia? ¿Qué ceremonia, qué rito, qué fórmula ha puesto el Señor por cima de este anhelo con que mi pensamiento quiere volar para hacer nido en tu alma? —¡Cristeta! —Yo te serviré en el bien, de estímulo; en el mal, de rémora. Duplicaré tus venturas y compartiré tus penas. ¿Te veré dichoso? pues mi amor será la gota que llene el vaso de tu felicidad. Desgraciado? yo lloraré por ambos. Pero, casarme? ¿Y si te arrepintieras? ¡Qué horror si algún día confundieses mi gratitud con mi cariño! ¿Llevar tu nombre? Bajando está siempre de mi

mio es aunque no quieras, y al dormirme siento que se asoma a mi boca para guardarte todo el aliento de mi vida. ¡No! Tú, libre como el aire; yo esclava, quieta, callada y mansa como el agua eternamente enamorada del cielo que aun sin darse cuenta de ello, igual refleja los alegres arboles del alba que las tristes nubes de la tempestad.

Don Juan hizo además de arrodillarse, —la cosa no era para menos;—mas ella no lo consintió, y poniéndole una mano en cada hombro le miró embebecida, al mismo tiempo que decía:

—En el momento en que nos sujetase algo superior a nuestra voluntad, el amor no sería dulce impulso del alma, sino tributo doloroso.

—¿Y el mundo, la sociedad y las gentes?

—¿Ahorá te preocupas por eso? ¿Te cuidabas de ello al perseguir casadas? Las que acaso me disculparan adúlteras, me rechazarán amante.

¡Ya lo sé! Pero ¿a quién consagro yo mi existencia, a ti o al prójimo?

Jacinto Octavio Picón

El viaje aéreo a través de América

Del banquete ofrecido a los aviadores por Srto. de Estado Kellogg

En el banquete ofrecido por el Secretario de Estado, M. Kellogg, para despedir a los aviadores que van a emprender un viaje aéreo a través de los países, banquete al cual asistieron los representantes de las Repúblicas Americanas en el Consejo Directivo de la Unión Panamericana, el señor Kellogg, Secretario de Estado de los Estados Unidos, pronunció un notable discurso que, junto con la contestación del señor doctor Enrique Olaya, Ministro de Colombia y Vicepresidente del Consejo Directivo de la Unión Panamericana, se insertan a continuación en sus partes principales.

El señor Secretario de Estado dijo:

He solicitado la honra de vuestra presencia aquí para saludar al Comandante y a los pilotos de las naves aéreas que van a emprender un vuelo a través de las Américas. El Comandante, Mayor Dargue, y los pilotos bajo sus órdenes, están a punto de emprender uno de esos grandes viajes históricos que se realizan a grandes intervalos de tiempo y, una vez cumplidos, quedan como piedras miliarias a lo largo del camino del progreso humano. Estos aviadores van a escribir una nueva página en la historia de este hemisferio, uniendo la América del Norte a la América del Sur a través de invisibles rutas del espacio, forjando así otro anillo en la cadena de amistad que ya une a los Estados Unidos y a las naciones que dignamente representáis. Al hacer votos por la felicidad de su viaje y por el éxito de

su empresa, nuestra admiración por su valor se mezcla con la envidia por la oportunidad que se les ofrece de prestar un servicio grande y durable a la humanidad. Los resultados que de esta empresa se derivarán son incalculables.

A demás este vuelo envuelve la no remota posibilidad de ser una iniciativa que abra al comercio las rutas aéreas que en el futuro están destinadas a unir los centros importantes de la América del Sur con los de la América del Norte, desarrollándose hacia el Norte a lo largo de las costas del Atlántico y del Pacífico, en los Estados Unidos, conectando los puertos con los lugares más inaccesibles del interior y abriendo al progreso y al comercio vastas regiones todavía inexploradas y escasamente habitadas.

Los efectos de ese vuelo serán trascendentales, no sólo en el orden de nuestras relaciones comerciales, sino también en el orden de nuestras relaciones sociales. Nada es tan eficaz para fomentar la recíproca buena inteligencia como el conocimiento mutuo, y nada es tan eficaz para establecer ese conocimiento como la facilidad y la rapidez de las comunicaciones y la frecuencia de los viajes. Cuando los hombres de nuestros países se visiten más a menudo, se establecerá entre estos pueblos una mejor comprensión, un grado mayor de tolerancia, de estima y de amistad sincera.

Tenemos una deuda de agradecimiento que nos complacemos en reconocer y que estamos pres-

tos a retribuir con las naciones que han concedido a nuestros aviadores un benévolo permiso para pasar a través de sus territorios y las varoniles condiciones de quienes viven en peligro afrontándolo sin temor. El Cuerpo de Aviadores del Ejército y la Marina de los Estados Unidos ha escrito en el libro de esa epopeya muchas páginas de gloria y con el vuelo que han de emprender muy en breve, añada una nueva y magnífica a las proezas ya cumplidas. Nuestros corazones los siguen con admiración y con aplauso.

En la grande obra de amistad entre los Estados Unidos y la América Latina van a ser ellos enviados e intérpretes de los sentimientos de aproximación y entendimiento que en todo campo, van creciendo cada día más entre los pueblos de nuestro Continente. No sólo somos una unidad habiendo geográficamente, sino que en el terreno espiritual nuestros intereses se armonizan más cada día, nuestros ideales tienden a identificarse con fuerza creciente, nuestro porvenir encuentra fórmulas políticas y sociales de amistad y entendimiento que son una promesa para el bienestar común.

Los Secretarios de Estado y de Guerra han llamado esta hazaña— en expresión feliz—el vuelo Panamericano, y en realidad así lo es, porque lo seguimos anhelantes, con afecto y con orgullo, todos los hijos del Continente, y para saludar su triunfo ondearían regocijadas al aire todas las banderas de las Repúblicas Americanas.

«Es un alto honor el que me corresponde hoy al hablar en nombre del Consejo Directivo de la Unión Panamericana, después de los significativos discursos de los Secretarios de Estado y Guerra, con motivo del vuelo que en torno al Continente Americano va a realizar un grupo de pilotos del Ejército de los Estados Unidos.

Noble y fraternal es el significado de esta hazaña y en trascendencia irá en aumento con el andar de los tiempos. Entre las grandes conquistas científicas de la historia moderna pocas como la aviación han transformado más hondamente las relaciones humanas, suprimiendo los obstáculos de la distancia y haciendo amigos a hombres de distintos lugares que antes fueron extraños. Al mismo tiempo pocas actividades han demandado mayores sacrificios y más alta cifra de valor, pues los héroes de la aviación ne-

Pasa a la Pág. 3

Estados Unidos y Filipinas

El señor V. G. Bunuan, director de la oficina de prensa filipina de Washington, a propósito de la abolición por el Gobernador General Wood, de las Filipinas de la Junta Controlarla de la Junta Controlarla de clara q' tal hecho es uno de los más deplorables capítulos en la historia de la ocupación de las Islas por los Estados Unidos.

Manifiesta el señor Bunuan que las relaciones entre los dos países se han agravado y que tal actitud "está lejos de conducir a la amistad e inteligencia mutua, que son las únicas bases para la solución de los delicados e intrincados problemas que confrontan ambos pueblos."

El desagrado entre el pueblo filipino con la conducta del Gobernador General Wood,—continúa—está plenamente justificado. El pueblo ha levantado, por mediación de la legislatura, . . . \$28 000 000 aproximadamente de capital en corporaciones poseídas por el gobierno como medio de adelantar el desarrollo económi-

co de las Islas. Es sólo natural, por lo tanto, que tengan voz en la determinación de la política, respecto a sus propios gobiernos. La Junta de Controlarla por lo tanto, fué creada por dicha legislatura para que, por mediación del presidente del Senado y el presidente de la Cámara de Representantes, el pueblo filipino pudiese tener tal representación.

La importancia de esta participación filipina en la junta puede apreciarse cuando se recuerda que desde su inauguración como jefe ejecutivo en las Filipinas, y el Gobernador General Wood ha hecho tentativas para poner estas compañías en manos de los grandes intereses norteamericanos y los miembros filipinos de la Junta, ejerciendo el derecho para proteger los intereses del pueblo filipino en estas corporaciones, bloquearon todas dichas tentativas. Habiendo abolido la junta, el Gobernador general Wood viene a ser su dictador y puede hacer ahora lo que le plazca.

50%

DE REBAJA EN TODOS LOS

Discos VICTOR

EXCEPTO LOS ELECTRICOS

Desde el 7 al 31 de Diciembre

Incluimos los pedidos que acabamos de recibir de discos de baile y canciones de moda en este baratillo

Queremos únicamente obsequiar de este modo a todos los clientes de la VICTOR para Navidad

PIZA e HIJOS

Distribuidores "VICTOR" para COSTA RICA



LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 624

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

IDEARIO

La obra del proscrito

Los moldes imprimen forma a la masa que con ellos se pone en contacto.

La constitución jurídica, política y económica de un país es como un molde al que se ajusta como blanda pasta la masa popular, vuelta en el impersonal comunismo de la ignorancia, de la rutina, de la incapacidad individual.

Estamos hechos a ser fieles de una Iglesia, creyentes de un dogma, vasallos de un rey, ciudadanos de una nación, sectarios de una escuela o doctrina, partidarios de un programa, animales de reata y bestias de carga, pero no a ser hombres. Si lo fuéramos tendríamos criterio propio, ideas claras, pensamientos bien definidos, voluntad fija, y no sería posible la existencia de definidores, jefes, ni pontífices de ninguna clase; las iniciativas frescas, espontáneas, racionales, brotarían por modo maravilloso; y con ellas, individualmente o reforzadas por la asociación, acometeríamos grandes empresas, merced a las cuales aquel ideal que niegan los malos y los escépticos o que conceden como muy remoto los que no tienen fe para negarle ni afirmarle, se acercaría rápidamente, arrojando privilegios, desvanecidos preocupaciones e iluminando el mundo con el hermoso resplandor de la felicidad.

Las modificaciones de la masa, dejando intacto el molde, han esterilizado todos los esfuerzos revolucionarios intentados hasta el día.

Véase si no: hemos llegado en teoría a concebir una democracia perfecta, díganlo las constituciones de la treintena de repúblicas diseminadas por el globo terráqueo, y cuéntese por añadidura algunas monarquías constitucionales, como Inglaterra, Bélgica, etc.; en ellas se han consignado los derechos individuales y la soberanía popular... pero a la par se mantiene vigente la usurpación propietaria tal como la concibieron los primitivos legisladores.

Háblase de fraternidad humana en las religiones, del bien común en los tratados internacionales, de solidaridad científica universal en la Universidad, de reciprocidad para el cambio y el crédito a través de las fronteras en las instituciones económicas; rómpense los istmos, perforanse las montañas, cruzan el mundo en todas direcciones líneas férreas y barcos innumerables... pero la base fundamental de las naciones consiste aún en el brutal "Vice Vices" que pronunció casi en los albores de la historia, un salvaje que no pecaba de hipócrita.

No se concibe mayor incongruencia que la que existe entre lo que se dice y lo que se hace en la sociedad actual. Esto es insostenible.

Todas las injusticias, todos los absurdos constitucionales de los tiempos pasados tenían su justificación en los errores de las doctrinas y en la nebulosidad de las conciencias.

El mal tenía su lógica. Por eso cuando juzgamos un hecho histórico nos remontamos al criterio dominante en su tiempo, y lo excusamos; casi resulta correcto.

En cambio; el millonario de New York y el semi-esclavo de las minas de Pensilvania, el Lord de Londres y el colono irlandés, el aristócrata madrileño y el gañán andaluz, el burgués de Barcelona y el obrero catalán, rica la heredera y la pupila del lupanar, el capitalista europeo y americano, cosmopolitas del vicio, y el infeliz trabajador que vegeta en el país en que nació o que emigra para morir con la esperanza de mejorar de vida, hermanos todos, según la religión, y conciudadanos por las leyes de sus respectivos países, unidos por las palabras y calificativos más melifluos, de hecho están separados por abismos de explotación y de odio, de tiranía y de servilismo.

Para nuestra época no hay excusa ni justificación posibles; estamos en déficit horroroso con la razón y con la justicia.

¿Y eso ha de durar?

Por lo pronto, los gobiernos de todas las naciones, temerosos de que cualquier Breno cubierto de entorchados pueda insultarles con el famoso «¡hay de los vendidos!», profesan "Si vis pacem, para bellum" (si quieres la paz, prepárate para la guerra). Por consecuencia, ejércitos numerosos y armadas formidables son una amenaza permanente y una ruina positiva, en tanto que en las naciones que presumen de civilizadas hay partidos populares que proclaman el militarismo y se embriagan de estúpido entusiasmo ante el espectáculo de los batallones en formación, por el brillo de las armas, el estruendo de las músicas, el oropel de los galones y la garrulería de los colorines.

A todo esto, ni en cátedra alguna, ni en la tribuna de ningún Parlamento, ni en la prensa universal apunta una idea salvadora, una promesa de esperanza, una solución razonable, y todo parece un charco senagoso, donde por fuerza la corrupción ha de aniquilarlo todo...

Así acabaría si no estuviese presente y alerta para evitarlo, para salvarlo todo, para regenerar el mundo, para crear nueva vida, el proscrito, el eterno proscrito, el privado de todo derecho, el que sufre el odio de

los poderosos y el rencor de los ignorantes, pero que lleva en su cabeza la idea fecunda del bien y en su pecho el amor capaz del sacrificio.

Triunfen los poderosos cínicos, aplaudan las ignorantes multitudes, revístanse la maldad y el error con los majestuosos atavíos del bien y de la verdad, contribuyan a tan nefanda obra los privilegiados inteligentes o los privilegiados aspirantes a privilegiados, refuercen entre todos aquel molde maldito que a todos y a todo irfama; pero no crean hacerle indestructible, porque el excluido de la normalidad legal, el desheredado de la familia humana, el privado de la alegría de sentir, pensar y querer, en concierto con sus descastados hermanos; el que por único goce se reserva la satisfacción íntima del cumplimiento del deber cumplido; el que se siente tan grande que da a la aprobación de su conciencia mucho más valor que a la ovación de las multitudes, ese, olvidado y pobre, trabaja por el común, y la naturaleza, pronta a su conjuro, y desoyendo los votos de cóncaves, concilios, Parlamentos, tribunales y academias, le otorgará, con el término de la evolución progresiva, el triunfo revolucionario.

El molde jurídico, político y económico, conocido y perfectamente determinado, es, al empezar el siglo xx, el obstáculo que dificulta el camino al ideal; romperle es la tarea del nuevo siglo.

A propietarios y nacionalistas le esperan días amargos.

Pero la justicia será.

Anselmo Lorenzo

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
Apartado 638 — Teléfono N° 71
A @ 3.00 EL TOMO

- Mi grande novela, Paul Marguerite
- La fuerza de las cosas, novela Paul Marguerite
- La hermosa del castaño, no a, Alfonso Camín
- Lo que no puede ser, novela, Miguel R. Seisdedos
- La maquesa de Pompadour, novela, Condessa de Cheron
- Al revés, novela, J. K. Huysman
- La indomada, novela, J. H. Fosny
- Marta Baraquín, novela, J. H. Rosny, (mayor)
- El café cantante, novela, P. Reboux
- Conflictos íntimos, novelas, Paul Hourget
- Origen de la vida, pasta, J. M. Pargame
- La buena canción, poesías, P. Verlaine
- El individuo y la sociedad, pasta, Juan Grave
- Cuentos de los veinte años, S. Insúa
- Parnaso paraguayo, poesías, Michel A. de Vitis
- La gallina degollada y otros cuentos, H. Quiroga
- Un vaso con peces de colores, cuentos humorísticos, Víctor Auburtin
- Educación del soldado para la guerra, F. C. Fuller
- Realidad, novela en 5 jornadas, B. Pérez Galdós
- Cuentos de mi tierra, F. Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, E. Pardo Bazán

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Colección Princesa

LA QUE TODOS LEEN Y TODOS PUEDEN LEER.

Lo más exquisito del mundo femenino siente una invencible predilección por estas novelas seleccionadas que entre las firmas de mayor prestigio en el mundo de la literatura sana, optimista y confortante.

Todas las obras de COLECCIÓN PRINCESA tienen una espléndida presentación y se venden a @ 3.00 en la Librería Falco.

OBRAS PUBLICADAS

- Arlet (La hija de aventureros), Dely
- El Rey de los Andes, por M. Dely
- Ruinas en Flor, Guy Chantepierre
- Amor que todo lo vence, por J. de la B. etc
- Los terrores de Lady Susana, por Clara de Chandeneux
- El sueño de Suzy, por Henry Ardel
- A los dieciocho años, M. Aigueperse
- Rosa Perrio, por Alice Puio
- Amor es vida, por M. Alanic
- La profesora de piano, por F. O'Neill
- El mal paso, Jacques des Garchons
- Kitty, por K. Tynan
- La M. requisa, por Dourlice
- Un cuento azul, por Henry Ardel
- Ninón, por Guy Wirta
- Silencio heroico, por Jean de la Brité
- Amada en el dolor, por René Star
- El secreto de K. Rnic, Paul Segorac
- La paloma de Kilday Minor, Dely
- La rosa e fara, por G. de Wailly
- El rey que tuvo un solo amor, por J. Lagua
- Hija de héroes, por M. Dely
- Doris, por Curtis Yo-ke
- Paulina, por G. de Wailly
- El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
- Hipócrita, por M. Dely

PROXIMAS A APARECER

- Un grito en las tinieblas, A. Floy
- El misterio del torredón, por D. B. xy
- El juramento de Lucis, G. de Wailly
- La conquista de un corazón, René Star

Se acusa a Henry Ford

Nathan Straus acusa a Henry Ford de haber empleado sus riquezas en una campaña de calumnia contra el pueblo judío e invita al fabricante para que nombre ocho miembros de una comisión de diez individuos que le probarían que algunos de los que le rodean, por motivos personales, lo han informado mal respecto a los asuntos judíos.

Mr. Straus hizo estas declaraciones en la conferencia anual de la sociedad judía "United Palestine Appeal" en la cual se inició la campaña para recaudar siete millones y medio de dólares este año.

Mr. Straus afirmó que no solo los hebreos millonarios quienes no cumplen con su deber auxiliando a la causa son los únicos ofensores que ro emplean sus riquezas debidamente.

Caracteriza a la riqueza de Rocketeller como una bendición y a la de Ford como una maldición para los Estados Unidos y el resto del mundo, pues el primero emplea sus millones para fomentar el bienestar de la humanidad mientras que Ford lo hace para propalar mentiras maliciosas contra el pueblo judío.

Declarando q' Ford ha sido mal informado respecto a los hebreos dice que hay tiempo para que rectifique y propone como se dice arriba que se sometan los hechos a una comisión de diez hombres de carácter intachable que indudablemente lo convencerán de la justicia que en este caso corresponde a Straus.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

El ladrón amable

Nada hay tan inquietante como el timbre de alarma colocado en los vigones del terracerial. El chirimbo niquelado que pende de la madera del techo, como un fruto maduro, nos hace pensar en mil desconocidos peligros que acechan en todo momento, que están próximos y contra los cuales no tenemos otra defensa que la que nos quiera prestar el funcionamiento de ese aparato.

Peró, ¿ caso funciona? No; seguramente no funciona ¿D. be ser tan complicado su mecanismo... La Campaña quiere tranquilizar al viajero, borrar de su imaginación las escenas de un descarrilamiento, de un robo, de un asesinato, y que tiene esa dulce mentira que es el timbre de alarma.

La portezuela se ha abierto a la noche movable y en el departamento ha penetrado un hombre envuelto en una aureola de aire frío.

—Buenas noches, señor. ¿Ud me permite?... Me incorporo y lo veo a la luz tamizada de la lamparilla, a to, delgado, vestido de negro y culto el rostro por un antifaz que es como la sombra proyecta por la visera de la gorra con que se cubre. Me observa profundamente mientras me señala con un revólver.

—Tiene la bondad, caballero. —¿La bondad qué?—interrogó yo estúpidamente

—Dése de bromas... Soy un ladrón de trenes.

—¡Ah!

—¡Dici que lo había usted advertido! Con el revólver no se me puede confundir porque los revisores no llevan antifaces y tampoco con un viajero porque los viajeros no acostumbran a subir en marcha; luego, pensando lógicamente, el que se presenta de este modo no puede ser sino un ladrón de trenes.

Se sienta frente a mí y continúa: Y no crea Ud. que estoy satisfecho de mi profesión. No se gana nada y son muchas molestias las que se sufren. Yo, por ejemplo, me marcho en todos los viajes. Además, lo robado—si es que algo se roba—se lo lleva la compañía en billetes de primera clase, porque hay que viajar con todo lujo para no despertar sospechas. Tengo el propósito de retirarme muy pronto del oficio. Necesito descansar, ¿no le parece?

—Hombre no sé.

—H y la gente viaja sin dinero.

Los Bancos, con sus cuentas corrientes, hacen que nadie lleve en la cartera más de quinientas pesetas.

Saca una pitillera y me ofrece tabaco. Mientras encendiendo un pitillo, una idea salvadora cruza por mi cerebro: la de usar el timbre de alarma. Pero el ladrón me advierte: —No se moleste. No funciona.

A este coche lo conozco hace muchos años y sé que el timbre de alarma no es más que un chirimbo decorativo y tranquilizador. Y al fin y al cabo vale más así, porque si funcionara, usted, tirando de él detendría el tren y vendría el conductor acompañado de la pareja, le interrogarían acerca del por qué de haberlo usado y usted hablaría de mí, del atraco... No le creían. Y al encontrarle solo y sin indicios que demostraran la veracidad de sus palabras, le impondrían la multa de cincuenta pesetas. Esto, además del bochorno consiguiente y de la pérdida del dinero, le impediría usar por segunda vez del timbre por sí, al igual que la primera, no podía justificar su conducta y le multarían con quinientas pesetas. Es preferible dejarse robar tranquilamente, sobre todo cuando se tropieza con un ladrón amable que se contenta con poco. No frunza el entrecejo. ¿Acaso no vale nada unos minutos de emoción en la monotonía de un largo viaje? ¿Y el orgullo de contar la aventura conforme le plazca y aparecer a los ojos de la familia y de los contentillos de café como un verdadero héroe? Los periódicos ilustrados publicarán su fotografía le dedicarán columnas enteras y la gente le señalará por la calle. Se ha á usted popular, adquirirá fama de valiente y el costo de esos grandes beneficios será exiguo. Cuánto lleva consigo?

—Cien pesetas.

—No es mucho. Pero en fin, vengan trescientas. Las restantes se las cedo para los primeros gastos que tenga necesidad de hacer en la ciudad adonde vaya. No se puede ser más considerado.

—Muchas gracias.

A partir de este momento, el ladrón se convierte en el más delicioso compañero de viaje. Me narra algunos episodios de su vida y muchos «cuentos picarescos... En un arranque de generosidad me entrega la máscara negra que cubre su rostro.

—Tome. Un recuerdo mío.

Dígame si desea otra cosa.

Estrecho su mano.

—Me ha resultado usted muy simpático—dice—. Le escribiré frecuentemente. Adiós. Buen viaje.

Abre la portezuela y la oscuridad de la noche lo hace desaparecer como si fuera el trapo negro de un prestidigitador.

JOSE CANTUGINI

El viaje férreo

Viene de la Pág. 2
Al decir hasta luego a los pilotos en cuya energía y ciencia ha confiado el Gobierno de los Estados Unidos la realización del vuelo Panamericano, permitásemse pedir a todos los que nos congregamos al rededor de esta mesa que nos pongamos de pie, como un saludo anticipado a la amistosa y calurosa acogida que su visita encontrará en todas y cada una de las Repúblicas Latinoamericanas, y como anuncio de algo que para estos dominadores del aire, es palabra familiar y conocida: la Victoria.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCO M.
Precio de suscripción: @ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado 131 San José Costa Rica

ve en la cartera más de quinientas pesetas.

Saca una pitillera y me ofrece tabaco. Mientras encendiendo un pitillo, una idea salvadora cruza por mi cerebro: la de usar el timbre de alarma. Pero el ladrón me advierte: —No se moleste. No funciona.

A este coche lo conozco hace muchos años y sé que el timbre de alarma no es más que un chirimbo decorativo y tranquilizador. Y al fin y al cabo vale más así, porque si funcionara, usted, tirando de él detendría el tren y vendría el conductor acompañado de la pareja, le interrogarían acerca del por qué de haberlo usado y usted hablaría de mí, del atraco... No le creían. Y al encontrarle solo y sin indicios que demostraran la veracidad de sus palabras, le impondrían la multa de cincuenta pesetas. Esto, además del bochorno consiguiente y de la pérdida del dinero, le impediría usar por segunda vez del timbre por sí, al igual que la primera, no podía justificar su conducta y le multarían con quinientas pesetas. Es preferible dejarse robar tranquilamente, sobre todo cuando se tropieza con un ladrón amable que se contenta con poco. No frunza el entrecejo. ¿Acaso no vale nada unos minutos de emoción en la monotonía de un largo viaje? ¿Y el orgullo de contar la aventura conforme le plazca y aparecer a los ojos de la familia y de los contentillos de café como un verdadero héroe? Los periódicos ilustrados publicarán su fotografía le dedicarán columnas enteras y la gente le señalará por la calle. Se ha á usted popular, adquirirá fama de valiente y el costo de esos grandes beneficios será exiguo. Cuánto lleva consigo?

—Cien pesetas. —No es mucho. Pero en fin, vengan trescientas. Las restantes se las cedo para los primeros gastos que tenga necesidad de hacer en la ciudad adonde vaya. No se puede ser más considerado.

—Muchas gracias.

A partir de este momento, el ladrón se convierte en el más delicioso compañero de viaje. Me narra algunos episodios de su vida y muchos «cuentos picarescos... En un arranque de generosidad me entrega la máscara negra que cubre su rostro.

—Tome. Un recuerdo mío. Dígame si desea otra cosa.

Estrecho su mano. —Me ha resultado usted muy simpático—dice—. Le escribiré frecuentemente. Adiós. Buen viaje.

Abre la portezuela y la oscuridad de la noche lo hace desaparecer como si fuera el trapo negro de un prestidigitador.

JOSE CANTUGINI

LIBRERIA FALCO Avenida 7ª Este, Núm. 344 CASA FALCO Apartado 633 — Teléfono N° 71 LEA USTED

EL TEATRO MODERNO que publica íntegramente las obras de gran éxito de los mejores autores : Lujosa edición : 50 CENTIMOS el tomo : De venta en la Librería Falco TOMOS PUBLICADOS

La pluma verde, por Pedro Muñoz Seca y P. Pérez Fernán ez

Un marido ideal, por Oscar Wilde

Febrero el loco, por S. y J. Alvarez Quintero

Las canas de don Juan, por J. G. Luca de Tena

El ardid, por Pedro Muñoz Seca

Los cómicos de la legua, por Federico Oliver

Vo ver a vivir, por Felipe Sassone

Madame Butterfly, por V. Gaborondo y E. Endéris.

Colonias de ilas, por José Fernández del Villar

Rosa de Madrid, por Luis Fernández Ardavin

El conflicto de Mercedes, por Pedro Muñoz Seca

La prisa, por S. y J. Alvarez Quintero

La hija del Iorio, por Gabriel D'Annunzio

L. Galana, por Pilar Millán Astrá

La española que fue más que reina, por E. Contreras Camargo y L. López de Súa

A cinco traviesas, por Felipe Sassone

Vals y dulzura, por Santiago Rusiñol y G. Martínez Sierra

Las lágrimas de la Trini, por Carlos Arañes y Joaquín Abati.

Consulta del señor Presidente de la República a la Central Union Trust

El señor Presidente de la República consultó a los banqueros que contratan el Empréstito acerca de las modificaciones que ha sugerido la Comisión de Hacienda. El Congreso y éstos testaron ayer lo siguiente: "Refiriéndonos a su telegrama del 30 le diremos que los banqueros sienten mucho las recomendaciones de la Comisión de Hacienda para limitar el Empréstito a \$4.000.000,00. Sería muy difícil colocar en el mercado una emisión de \$4.000.000,00 porque un Empréstito de este tamaño dejaría la situación de la deuda interna de la República en condiciones no satisfactorias. Cualquiera dificultades en conexión con la colocación de bonos por su puesto reaccionaría desfavorablemente sobre el crédito de la República, y haría emisiones futuras, a un precio favorable, más dificultosas. Los banqueros han mirado en el contrato

propuesto el aspecto de que la República retira su deuda interna en la totalidad, pues de ese modo se aliviará la carga de intereses y esta circunstancia fué el principal factor de la oferta de los banqueros a un muy favorable precio en la compra de los bonos. Por lo mismo los banqueros no pueden consentir que se reduzca el monto del empréstito más allá de la suma que proporcionarían fondos suficientes para el retiro de la deuda interna o sean \$7.000.000,00. Los banqueros están firmes en su opinión, que es conveniente para la República tomar ellos los \$3.000.000,00, puesto que el precio ofrecido es muy favorable para la República y si la negociación no se acepta ahora no es probable, en su opinión, que pueda repetirse en un futuro cercano, en vista de las inseguras condiciones en los otros países de Centro América.

CENTRAL UNION TRUST

Directiva de la Agrupación Independiente de Tres Ricos

ROJO YAZUL

Presidentes efectivos, Manuel Solano y Juan Esquivel. Secretario, Francisco Sanabria. Tesorero, Ismael Torres. Vocales: José Rivas, Natalio Echavarría, Juan Luis Solano, Aniceto Conejo, Demetrio Sanabria, Fermín Flores, Bernardo Coto, Francisco Coto, Trinidad Hidalgo, Malaquías Ramírez, Carmen Conejo, Rafael Sánchez, José Fuentes, Agustín Montero, Federico Sanabria, José Calderón, Juan González, Federico Conejo, Ignacio Segura, David Sánchez, Jesús Sanabria, Lada lecio Solano.

Del Pacífico a California

El día 15 del presente llegará al Puerto de Puntarenas un gran barco de la Liberia Triestina de diez y seis mil toneladas. En este buque se bará el primer embarque formal de bananos del Pacífico para California con un total de mil racimos. Con motivo de la llegada de este barco, la Compañía Armadora ofrecerá a bordo un banquete en honor del señor Presidente de la República.

Comunicación

Señor Director de LA PRENSA P.

Estimado señor: Ruégole insertar en la sección deportiva de su importante diario el siguiente aviso: PRÓRROGA PARA LA INSCRIPCIÓN DE CLUBS La Liga Nacional de Base Ball en sesión verificada el día 29 de noviembre resolvió extender la prórroga de inscripción para el próximo campeonato hasta el día 31 del corriente. El lunes 3 de enero próximo a más tardar, deben presentar los clubs: la lista de jugadores, acreditar el delegado propietario y el sustituto y hacer el correspondiente pago por adelantado por la cuota de ingreso y por el mes de enero. Clubs de Primera Fuerza \$25.—Clubs de Segunda Fuerza \$25.—Clubs de Tercera Fuerza \$6,50. Por lo cual quedamos de Ud. muy agradecidos. EL SECRETARIO Diciembre 3 de 1926.

Directiva del Partido Union Nacional Provincial de San José-Canton de Goicoechea

PAPELETA MUNICIPAL Regidores propietarios: Timoteo Montero R. (Por Calle de Blancos.) Servillio Zeledón B. (Centro.) Roberto Trejos. (Ypis y Purral.)

Suplentes: — Reginaldo Flores G. (San Francisco.) Fabián Burgos. (Por el Reformismo.) Presidentes honorarios: don Bruno Gutiérrez, don Teodulio Carmona, don José Carmona, don Roberto Trejos, don Antonio Sánchez, don Timoteo Montero, don Francisco Barboza, don Moisés Hernández, don Reginaldo Flores y don Jorge Barboza. Presidentes efectivos: don Carlos Montero, José Francisco Zeledón, Trinidad Montero. Jefe de propaganda: don Salvador Gutiérrez. Secretario: don Jorge Odilón Rojas B. Vocales: don Juan Kihulman, Carlos Sotela, Juan Luis Castro, Rubén Gutiérrez, Bernardo Sequeira, Cristóbal Brenes, Ezequiel Rodríguez, Juan Madrigal, Francisco Estrada, Enrique Nelson.

Reformistas

Se les ruega a todos los reformistas de buena voluntad y capacitados para servir mañana en las mesas de votación, para esta tarde de las cuatro a las seis, a la casa de habitación del suscrito Jefe de Acción, situada esquina opuesta a la pulpería La Asturiana, para terminar la organización indispensable para el gran triunfo municipal que obtendremos mañana. Asimismo se les encarece no dejar de pasar hoy mismo al Registro Cívico a recoger su cédula electoral y que ningún reformista se quede sin dar su voto mañana antes de las cuatro de la tarde or la papeleta de la AGRUPACION JOSEFINA que lleva como distintivos franjas con los colores VERDE, ROJO Y AZUL y que va encabezada con el nombre prestigiado del Reformista don Francisco Ross. Diciembre 4 de 1926. ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA Jefe de Acción

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información Guía d Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2-00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María v. de Lines
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa



LAVOL
En un Minuto se Acaba la Comezón
Lávese con Lavol, cuando su piel enferma lo atormenta por el escorzor y la comezón—las primeras gotas calman y refrescan—desaparece la comezón—el ardor del eczema se corrige—el alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quizás años. Lavol da nueva vida a la piel—hace desaparecer las úlceras, costras, erupciones, manchas, barros y rugosidades—permite que su piel adquiera de nuevo una superficie sana, limpia y tersa. Lavol es la aplicación tónica ideal para las enfermedades de la piel y el cuero cabelludo. Penetra en los tejidos—da flexibilidad a la piel, sin dejar manchas ni olores desagradables. Su mismo médico le recomendará Lavol, como lo han hecho diez mil médicos en los Estados Unidos. Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso. Fabricado en los Laboratorios D. D. D. de Chicago, y de venta en todas las buenas droguerías y boticas.

BOMBONES DE CHOCOLATE
tan buenos o mejores que los europeos
a UN COLON libra
en "EL GALLITO"

Ni el gran proyecto de ferrocarril a Río Frio

ni la gran alharaca de los bananeros, ha llamado tanto la atención del país como el gran baratillo de muebles de

FERNANDO ASCH

DOSCIENTOS MIL COLONES \$ 200,000-00

tiene para realizar en toda clase de muebles. Pobres y ricos pueden hacerse de lindos juegos. Los dos pisos del elegante edificio donde se trasladó están atestados de sillas, camas de todos estilos y precios, roperos, mesas de todo tamaño y forma, armarios de espejo, en toda forma y precio, y miles de

miles de toda clase de muebles para todos los gustos. No olvide el público que este ALMACEN queda situado al pie de Cuesta de Moras, y que se recuerde que su propietario es uno de los mejores amigos del obrero nacional, pues en su fábrica sólo ese elemento trabaja.

Una visita le convence a usted